

**Société:**  
**Ma femme est  
fan des  
charlatans**

P 5

**Le Togo au Conseil de Sécurité**  
**Des lenteurs  
inquiétantes dans les  
préparatifs**

P 3

**Des traces de  
diamants dans  
les plateaux  
Akposso-  
Akebou?**

P 3



**LE**

# **LIBÉRAL**

*Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion*

N° 052 Mercredi 28 décembre 2011 - 250 F CFA / Etranger 1€

## **Editorial**

### **Chers lecteurs, Bonne année 2012**

Cela fait déjà une année que notre aventure avec vous a commencé. C'est en effet en tout début de l'année 2011 que le Libéral a fait sans sommation son irruption dans le paysage médiatique togolais. Votre hebdomadaire s'est efforcé depuis lors d'être fidèle au rendez-vous de tous les mercredis que Dieu fait. C'est grâce à cette assiduité que nous sommes en mesure de vous offrir un 52e numéro au cours de la 52e semaine de l'année c'est-à-dire, la toute dernière.

Toute l'équipe du Libéral se réjouit de la complicité qui s'est ainsi nouée avec vous au fil des semaines et grâce à laquelle nous avons pu naviguer ensemble dans les méandres de l'actualité nationale et internationale.

Nous sommes heureux que tous les mercredis en moyenne 45,000 lecteurs choisissent de télécharger le libéral pour le lire à tête reposée au moment qu'ils auront choisi dans la journée. Nous nous prévalons de cette proximité ainsi créée pour vous souhaiter à tous une bonne et heureuse année 2012.

Qu'en 2012 vivement que notre aventure commune puisse continuer avec vous grâce à la magie des analyses et des efforts de décryptage de l'actualité que nous déployons avec le souci de cultiver l'amour de ce beau métier qu'est le journalisme.

Soyez en paix et en bonne santé en 2012. Et surtout restez avec Le Libéral votre hebdomadaire de toujours ! Bonne et heureuse année à tous. ■



Photo Louis Vincent

## **Lancement des travaux de la nouvelle aérogare de Lomé**

### **Cerise sur le gâteau des grands travaux de 2011**

P 3

**Protection de la biodiversité**  
**Les derniers  
hippopotames du  
barrage de  
Nangbéto menacés**

P 2

**Crise universitaire**  
**Les étudiants de Kara  
favorables aux  
négociations avec le  
gouvernement**

P 2

## Crise universitaire Les étudiants de Kara favorables aux négociations avec le gouvernement

Depuis hier une pétition signée des étudiants de l'Université de Kara est adressée au gouvernement informant que les associations et les collègues des délégués de cette Université se sont concertés et demandent l'ouverture des négociations avec le gouvernement en vue de la réouverture de leur Université. Au total 16 associations dont l'UNET initiateur des derniers mouvements étudiants à Kara et le MEET Kara, et 62 délégués y compris le collège des délégués généraux ont signé cette pétition qui marque la volonté des étudiants de l'Université de voir la situation se normaliser. Renvoyés par le gouvernement pour aller se concerter en vue d'adopter une position commune propice à une négociation crédible, les étudiants de l'Université de Kara se sont finalement retrouvés dans leur base pour une concertation en vue d'une position commune. Outre cette pétition, les étudiants de l'Université de Kara envisagent envoyer également un courrier au syndicat des enseignants du supérieur en vue de donner des



gages de bonne volonté.

Cette démarche des étudiants de Kara est une véritable avancée vers la résolution de la crise dans les universités publiques du Togo qui sont provisoirement fermées depuis le 8 décembre 2011 suite aux violences qui les ont secoués, notamment à Kara. En attendant que les deux universités ne s'accordent, à Kara, plusieurs étudiants estiment qu'outre les revendications sur le régime des allocations d'aides et les bourses, les autres revendications sont spécifiques à chacune des universités. Ainsi donc, les étudiants de Kara peuvent librement commencer les négociations en attendant les concertations et accord entre les associations et les délégués qui animent la vie Universitaire à Lomé. ■

KILI

## Protection de la biodiversité Les derniers hippopotames du barrage de Nangbéto menacés

L'une des grandes attractions du barrage de Nangbéto ce sont bien sûr les hippopotames qui barrissent à longueur de journée. Autrefois en nombre important, ils disparaissent peu à peu sous les feux des braconniers. Il y a à peine six mois un couple a ainsi été froidement abattu.

En ce mois de décembre où l'harmattan étend son voile grisâtre sur Nangbéto, les pachydermes sont invisibles. Ont-ils été tous décimés par les braconniers ?

Les gardiens des lieux se veulent rassurants : « c'est vrai que les braconniers sévissent dans le barrage mais il y a encore des survivants. Seulement en saison sèche ils se font très discrets et sont à peine visibles » nous explique Kimo Odjadéni l'un des gardiens.

La vigilance des gardes est loin d'être infaillible. Pendant la saison des pluies par exemple certains abandonnent allègrement leur poste au profit des travaux champêtres laissant les pachydermes à la merci des braconniers. Ces braconniers sont pour l'essentiel des pêcheurs qui ne respectent pas les zones de délimitation.

Le Ministère de l'environnement doit sans doute prêter une plus grande attention au sort des hippopotames de Nangbéto. Car à l'allure où vont les choses on risque une



disparition pure et simple du fameux pachyderme qui même s'il n'est pas esthétiquement parlant un chef d'œuvre joue tout de même un rôle important dans l'équilibre de l'écosystème.

Le Ministère du tourisme aurait intérêt à prêter main forte à son collègue car les hippopotames constituent une des attractions majeures du site qui est un des maillons de la coopération entre le Bénin et le Togo. Du reste, l'hippopotame est depuis 2006 classé sur la liste des espèces en voie de disparition et doit donc faire l'objet d'une protection particulière comme le prévoit la convention de Washington. ■

Fab

### Micro à l'Envers

Les confrères  
se prononcent  
sur l'actualité



Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC  
du 23 décembre 2010

Directeur de la Publication  
Fabrice P. Dariworé

Comité de Rédaction  
Schmidt EZA  
BRHOOM Kwamé  
Dieudonné ESSOHANAM  
Sémy MAREKA  
Magloire A.  
Wilfried Ted  
Correcteur  
S. Didier

Infographie  
Raphaël AHIABLE

Adresse  
Route de Mission Tové, non loin du  
Petit Séminaire, Agoè  
Tél: +228 90 15 87 53  
+228 22 41 92 91  
13 BP 152 Lomé-TOGO  
Imprimerie  
Service Compris  
Tirage  
2000 exemplaires

## Sujet de la semaine: *Quel est l'évènement qui vous a marqué durant toute l'année 2011 ?*

Joël KOUDJODJI, Journaliste Forum de la Semaine



Nous avons été marqués au Togo par le mariage de l'année 2010 entre le Rassemblement du Peuple Togolais et l'Union des Forces de Changement qui est resté dans les esprits. Les travaux de construction des infrastructures routières au Togo sont à notre avis un effort louable de la part du gouvernement qui devra redonner un autre visage à notre pays. La

Commission Vérité Justice et Réconciliation, c'est vrai qu'elle nous a épatés par certains passages notamment celui de Jean Dégli mais elle nous a donné une image peu crédible à cause de l'interruption de l'année. Une chose également qui a retenu notre attention : les Journées Portes Ouvertes des Forces Armées Togolaises. ■

Andréa MAGNIME, Journaliste Kanal FM



Dans le monde, j'ai été particulièrement marquée par le retour en force de l'oppression occidentale sur l'Afrique. Je veux parler des crimes commis par la soi-disant OTAN en Libye. Le coup d'Etat commis sur Mouammar Kadhafi ; le guide libyen. En parlant de Libye, j'englobe tout le printemps arabe, qui pour moi reste une

bêtise où des vies ont été sacrifiées inutilement. Aujourd'hui rien de positif n'est arrivé dans les pays concernés. Au contraire, c'est la pagaille. Au Togo, j'ai été déçue par les manifestants du samedi, qui disparaissent peu à peu sans laisser de résultats. ■

Didier SINON, freelance



Sur le plan international il y a surtout le printemps arabe. Ce nouveau vent qui a soufflé sur la plupart des pays arabes doit attirer l'attention de nos dirigeants sur leur manière de gouverner. Il est temps que les dirigeants africains acceptent la volonté des peuples. Sur le plan national, je tiens à saluer le travail de la Commission vérité justice et réconciliation

(CVJR) même si son bilan est un peu mitigé, il faut reconnaître que ce fut louable. La parole reste donc au gouvernement qui a l'impérieux devoir de rassurer la population. Elle a fait assez de promesses ces dernières semaines en vue de rendre l'existence paisible aux togolais. On espère que le bonheur de 2012 ne sera une illusion. ■

## Le Togo au Conseil de Sécurité Des lenteurs inquiétantes dans les préparatifs

Les pays qui ont été élus en tant que membre du Conseil de Sécurité en octobre passé commencent leurs mandats le 1<sup>er</sup> janvier 2012 soit dans moins d'une semaine. C'est la grande préparation aussi bien sur le plan logistique que dans le domaine des ressources humaines au sein des Missions permanentes des pays qui ont la lourde tâche de siéger auprès des cinq Grandes puissances.

Notre pays qui a aussi cet insigne honneur est en train de s'y mettre tant bien que mal. C'est dans ce cadre d'ailleurs que, la semaine passée une délégation togolaise conduite par le Ministre Conseiller à la présidence Koffi ESAW s'est entretenue à Washington avec Esther Brimmer, sous secrétaire d'Etat américaine en charge des organisations internationales sur des sujets comme la crise en Syrie, le nucléaire iranien, le problème de la piraterie maritime, le dossier Israël-Palestine; la situation au Soudan ou la lutte

contre le terrorisme.

Il s'agissait d'harmoniser les points de vue sur ces dossiers. Toutefois, il est à noter du côté togolais quelques fausses notes qui méritent d'être objectivement relevées pour qui veut que le passage de notre pays pendant les deux années se déroule sans accroc et soit couronné de succès.

Il est unanimement admis que l'intensité des travaux au sein de cet organe suprême exige un personnel d'appoint pour toutes les Missions permanentes des pays qui y siègent. C'est d'ailleurs pourquoi les délégations des autres pays non permanents ont déjà pris d'assaut New York pour se familiariser avec la pratique en cours au sein de l'organe mais surtout prendre part aux sessions de formation que l'Organisation des Nations Unies offre traditionnellement en décembre aux délégués des pays qui ont été élus.

Le mois de décembre tire ainsi à sa fin, mais aucun délégué togolais n'a foulé le sol



Newyorkais pour bénéficier de cette formation en dépit des sollicitations du Secrétaire Général des Nations Unies. Elle s'est limitée au personnel déjà en poste à New York qui est sans doute déjà rompu à la tâche. Il semblerait que ce soit maintenant que les choses se précisent pour le casting des délégués togolais qui iront

renforcer l'équipe de New York, soit plus deux mois après la date de l'élection au Togo c'est-à-dire le 21 octobre. Des détails qui pouvaient être réglés au moment où le Togo présentait sa candidature si tant est que gouverner c'est prévoir.

Il s'agit en tout cas, d'un retard qui n'est pas de nature à faciliter les choses car non seulement

cela n'a pas permis à ces délégués de bénéficier des sessions de formation très utiles mais aussi cela ne va pas non plus leur donner le temps de s'aguerrir avant cette échéance cruciale.

Il existe vraiment des motifs d'inquiétude d'autant plus que selon l'ordre alphabétique le Togo assure la présidence du Conseil de Sécurité déjà en février.

Un minimum d'anticipation aurait pu permettre au personnel d'appoint d'être déjà à cette date sur place à Manhattan pour vaincre le dépaysement et surtout de se familiariser avec le milieu onusien avant le début du mandat qui sera tout sauf une sinécure comme le démontre la thématique annoncée plus haut.

A cette allure, il n'est pas exclu que le personnel d'appoint aille prendre le train en marche. Ce qui n'est pas dans l'ordre normal des choses. ■

Dieudonné E.

## Lancement des travaux de la nouvelle aérogare de Lomé Cerise sur le gâteau des grands travaux de 2011



Le Chef de l'Etat lors du lancement des travaux

La cérémonie de lancement des travaux d'extension de l'aérogare de Lomé était programmée jeudi dernier. C'est finalement lundi matin que la cérémonie a eu lieu en présence du chef de l'Etat Faure Essozimna GNASSINGBE et de

l'ambassadeur de Chine au Togo. Le démarrage des travaux de la nouvelle aérogare permet ainsi de boucler une année consacrée aux grands travaux.

Si le réaménagement des rues, la construction d'un troisième quai au port autonome de Lomé les

travaux de contournement à Alédjo comme à Lomé étaient plus ou moins connus du grand public. Le démarrage des travaux de construction de la nouvelle aérogare vient comme une belle surprise, bien que programmé de longue date, le projet n'a pas

fait l'objet d'une annonce solennelle comme ce fut le cas pour les autres chantiers. Pourtant déterminées à lancer le projet, les autorités togolaises avaient préféré maîtriser le circuit du financement avant de l'annoncer officiellement.

En principe les travaux devraient durer deux années à l'issue desquelles l'on verrait sortir de terre un joyau architectural ultra moderne avec beaucoup d'innovations tel que l'hôtel de l'aéroport d'une capacité de quatre vingt seize chambres et

six suites présidentielles.

La plateforme aéroportuaire, elle s'étendra sur environ 21000 m<sup>2</sup>. Le parking extérieur connaîtra une extension lui permettant d'accueillir environ 15 avions.

Les travaux d'extension s'étendront également à la zone de fret dont la capacité de gestion passera de 15000 à 50000 tonnes. Le projet qui sera réalisé par la China airport Construction Inc et WIETC, coutera 150 millions de dollars. ■

Fab

### Des traces de diamants dans les plateaux Akposso-Akebou?

Selon des indices non encore développés, le sous-sol au niveau des plateaux Akposso-Akébou pourrait contenir des traces de diamants. Des études plus poussées sont nécessaires pour le confirmer. Selon des témoignages on en trouve dans des sédiments alluviaux exploités de manière artisanale par les paysans dans le lit des rivières. Mais les spécialistes n'ont pas encore découvert le filon. La carte minière du Togo peut réserver des surprises. Affaire à suivre... ■

## Dans le rétroviseur de 2011

*Le temps est toujours chargé d'événements et d'histoires à raconter. L'année 2011 comme toutes les autres années a connu son cortège d'événements aussi bien heureux que malheureux. La 52ème et dernière semaine de l'année tire vers sa fin et la rédaction de votre hebdomadaire Le Liberal dans son 52ème et dernier numéro de l'année 2011, vous convie à revisiter certains principaux événements socio politiques qui ont marqué le Togo l'Afrique et le reste du monde cette année finissante.*

### 2011 année politique

Le film de l'actualité politique cette année 2011 au Togo, tire son scénario à partir du discours de vœux du chef de l'Etat prononcé à la veille de la nouvelle année. Reformes institutionnelles et débat inclusif annoncés, voilà qui donnera du grain à moudre à la classe politique cette année 2011.

Déjà le 4 janvier de la nouvelle année, l'Alliance Nationale pour le Changement (ANC) au cours d'une conférence de presse conditionne sa participation au dialogue inclusif annoncé par le chef de l'Etat par le retour des neuf députés « exclus » du parlement le 22 novembre 2010. Elle annonce par la même occasion son intention de saisir la cour de justice de la CEDEAO. L'institution sous régionale de justice rendra en octobre 2011 un arrêt dont l'ambiguïté va raviver les querelles d'interprétation.

Dans la logique du dialogue inclusif annoncé, le chef de l'Etat en début du mois de Mars 2011 entreprend des consultations préliminaires avec la classe politique. Le CAR de Me Dodji APEVON et le PRR de Nicolas LAWSON seront reçus aux palais de la Présidence. L'ANC de Jean Pierre FABRE décline l'invitation.

Il faudra attendre le mois d'Août pour voir enfin les contours du dialogue bien définis au cours d'un conseil des Ministres. Les discussions proprement dites démarrent en septembre avec la société civile toute la classe politique à l'exception de l'ANC, du CAR puis du PRR de Nicolas LAWSON qui prendra plus tard le train en marche. Plusieurs propositions découleront de ce cadre de concertation, les réformes constitutionnelles et institutionnelles notamment la limitation du mandat présidentiel les conditions d'éligibilité du Président de la République, la désignation des membres de la Cour Constitutionnelle...

Au chapitre des réformes, on n'oubliera pas le fameux projet de loi sur les conditions d'exercice de la liberté de réunion et de manifestation sur la voie publique et dans les lieux publics adopté en conseil des ministres le 2 mars 2011.

Le projet de loi donnera lieu à des vagues de manifestations du côté de l'opposition qui dénonce son caractère liberticide.

Une commission composée d'experts juridiques et d'hommes politiques sera mise sur pied pour plancher sur le projet de loi objet de polémique. La fameuse loi Bodjona comme on l'a surnommée sera adoptée par l'Assemblée Nationale le 18 mai.

Un autre fait qui a retenu l'attention des férus de la politique est la dissolution annoncée par la presse privée du Rassemblement du Peuple Togolais (RPT) parti au pouvoir. Tout partira de ce conclave des dignitaires du RPT au palais des congrès de Kara en marge du premier forum de la jeunesse tenu au même endroit le 18 avril. Mais la nouvelle concernant la fin du parti quadragénaire restera toujours à l'étape de rumeur du moins pour l'année 2011.

La célébration de l'anniversaire de la fête de l'indépendance en 2011 restera sans doute dans les annales de l'histoire du Togo avec cette poignée de mains historique entre Faure GNASSINGBE et le leader de l'UFC Gilchrist OLYMPIO. Un geste qui balise la voie à la réconciliation. Autre action qui traduit dans les faits la réconciliation entre les militaires et les civils : les journées portes ouvertes sur les FAT tenues en début de mois de mai offrent une occasion de lever le voile sur la grande muette.

On ne passera pas sous silence le processus de réconciliation initié par le chef de l'Etat et piloté par la Commission Vérité Justice et Réconciliation avec comme président Mgr Nicodème BARRIGAH. L'un des temps forts de ce processus restera sans doute la phase des audiences démarrées en septembre et cristallisera toutes les attentions pendant près de deux mois.

### Les autres faits marquant de l'actualité au Togo

L'actualité en 2011 c'est aussi les changements à la tête de certains ministères et institutions de la république. tout commence le lundi 7 février avec la nomination du colonel Gnana LATTA à la tête du Ministère de la sécurité en remplacement du Général Atcha TITIKPINA promu au poste de chef d'Etat Major des Forces Armées Togolaises en décembre 2010. Deux semaines plus tard c'est-à-dire le 24 février exactement, c'est le Ministre du commerce d'alors Kokou GOZAN qui cède sa place au Secrétaire Général de la Présidence AWOUMEY ZUNU Séléagodji. Au mois de juin, la crise dans le secteur de la santé emporte l'ancien Premier Ministre Komlan MALLY qui cède son fauteuil de Ministre de la santé au professeur Charles Kondi AGBA.

Le monde de la presse après plusieurs mois d'attente lui connaîtra le nouveau patron de la HAAC en la personne de M. Biossey Kokou TOZOUN. Une bonne partie de la presse privée fustigera pendant plusieurs jours la composition du nouveau bureau qui n'est pas dit-elle

représentatif du paysage médiatique togolais. La tête des douanes togolaises connaîtra également un remue ménage avec le départ de Marc ABLY BIDAMON au profit de Kodjo ADEDEZÉ précédemment Directeur de l'Autorité de Réglementation des Marchés Publics.

### La justice sous les projecteurs

La justice togolaise était sous les projecteurs cette année 2011. Que ce soit l'affaire AGBA Bertin du nom de cet homme d'affaire togolais accusé d'escroquerie, ou encore la suite dans l'affaire ReDeMaRe. Sans oublier la rocambolesque affaire d'atteinte à la sûreté de l'Etat qui a connu son épilogue à la suite d'un procès démarré le 1er septembre et qui aura duré une semaine. Les détenus ont écopé des peines diverses allant de deux à 20 ans d'emprisonnement assorties d'amende.

### Les succès diplomatiques en 2011

La diplomatie togolaise a connu des succès cette année 2011. Déjà le 22 janvier, Faure GNASSINGBE a été chargé par ses pairs de présider aux destinées de l'Union Economique et Monétaire Ouest Africaine UEMOA pour une année. Le témoin lui avait été transmis par le malien TOUMANI Touré. Un peu plus tard le 30 mai Lomé abritera la conférence des Chefs d'Etat et de gouvernement de l'institution sous régionale ouest africaine. Tous les chefs d'Etat des pays membres de l'UEMOA ont répondu présent à cette rencontre.

Toujours dans le registre des grands rendez vous que notre pays a accueillis, on citera, le colloque international de Paxafricana ouvert le 17 mai à Lomé. Une initiative de l'ancien SG de l'OUA et ancien PM Edem Kodjo.

Du 17 au 26 novembre c'est la 26ème session de l'Assemblée parlementaire et la 22ème session de l'Assemblée parlementaire paritaire ACP UE qui tient en haleine des délégués de plus de 90 Etats dans notre capitale.

Quelques jours auparavant, c'est un accord tripartite entre le gouvernement togolais, ivoirien et le HCR qui est signé à Lomé, pour permettre le retour au bercail de près de 8000 réfugiés ivoiriens installés au Togo.

Parmi les succès diplomatiques on retiendra cette visite du chef de l'Etat au pays du soleil levant (Japon) en début du mois de juin. Une visite qui a permis l'effacement de 55 milliards de dette bilatérale pour le Togo. Et le succès diplomatique le plus retentissant reste sans nul doute l'élection du Togo le 22 octobre comme membre non permanent du Conseil de Sécurité des Nations Unies c'est la deuxième fois après 1982 que le Togo va siéger parmi les grands décideurs au Conseil de Sécurité.

### Les pages sombres de l'année 2011

L'année 2011, ce fut également marquée par des événements malheureux pour le

Togo. En l'espace de quatre jours au mois de mai, le Togo a connu deux drames au bilan assez lourd. C'est d'abord un bus en provenance du Burkina Faso qui finit sa course dans la rivière d'Amoutchou dans la préfecture de l'Ogou. Bilan une vingtaine de morts et des blessés tous des burkinabe, nous sommes au 16 octobre. Deux jours plus tard c'est un autre drame sur le lac Togo qui fait 36 morts dont 20 élèves. Il s'agissait d'une pirogue qui a chaviré sous les menaces d'une tempête. La série noire a été accentuée par la découverte à Agoènyvé une banlieue nord de la ville de Lomé de plusieurs corps de jeunes filles mutilées. Une enquête permettra à la gendarmerie de mettre la main sur un présumé groupe de tueurs présentés à la presse et actuellement sous les verrous.

### L'actualité sur le plan international

L'actualité sur le continent cette année 2011 a été surtout marquée par la chute de plusieurs dirigeants africains. Le feu de la révolte allumé en Tunisie le 17 décembre 2010 étendra ses flammes en 2011 avec la chute de plusieurs chefs d'Etat du monde arabe. C'est le tunisien Ben Ali qui prend la fuite au 14ème jour de la nouvelle année après 23ans de règne. Le 11 février, Hosni MOUBARRAK ne résistera pas au vent de changement qui souffle dans le monde arabe il quitte le pouvoir après seulement trois semaines de contestation.

La Libye de Kadhafi connaîtra un autre sort à la limite du drame. En lieu et place d'une révolution le Guide libyen fera face à une rébellion à laquelle il opposera une résistance farouche jusqu'au trépas le 20 octobre.

Laurent GBAGBO connaîtra également la chute cette année 2011 précisément le 11 avril où il a été arrêté puis livré quelques mois après à la Cour Pénale Internationale.

La course de l'homme le plus recherché par les américains ces 10 dernières années s'est achevée un 2 mai 2011. OUSSAMA Ben Laden le chef du réseau al Qaida auteur des attentats du 11 septembre 2001 aux USA sera abattu par les forces américaines lors d'une opération commando près d'Islamabad au Pakistan.

L'autre feuilleton judiciaire qui aura mobilisé toutes les attentions est l'affaire DSK. Cette fameuse affaire de viol d'une femme de chambre dans un Sofitel de New York. Dominique STRAUSS KHAN payera son poste au FMI et sa carrière politique dans son pays la France. Celui qu'on présentait comme le principal challenger de Nicolas SARKOZY en 2012 voit ainsi sa carrière politique brisée dans une chambre d'hôtel. Il est arrêté un matin du 14 mai soupçonné d'agression sexuelle et de viol sur une femme de chambre d'hôtel Nafissatou DIALLO d'origine guinéenne. ■

P. Fabrice

## Société : Ma femme est fan des charlatans

Nous sommes à la fin de l'année. Une autre commence et comme de coutume, les vœux sont les cadeaux les plus échangés. De toute façon, ils ne coûtent rien à celui qui les émet et bien souvent, ils ne rapportent pas grand-chose à celui qui les reçoit, du moins apparemment car toutes les années finissent par se ressembler et la plupart de nos besoins sont insatisfaits ou presque. Même si c'est vrai la tradition garde toute son importance et n'est pas prête de mourir. Dans leur quête de bonheur les uns et les autres prennent leur disposition en s'adonnant aux pratiques les plus inimaginables. C'est bien le cas de ce couple qui vit au quartier Doumasséssé à Lomé depuis une vingtaine d'années déjà. Du mariage de K. Floribert et M. Myriam sont nées deux jeunes filles et un garçon, le petit benjamin et le chouchou de la famille. Maman Myriam est une mère très entreprenante, mais également très possessive et paranoïaque. Elle est toujours sur ses gardes, épie les voisins, se méfie d'eux et s'organise en permanence pour échapper à leurs « pièges sans fin » car disait-elle : « dans ce quartier, il n'y a que des sorciers ». Pour rester vivante et réussir sa vie dans un environnement surpeuplé d'esprits démoniaques capables du pire, Maman Myriam est en permanence sur la défensive. Elle a prescrit un style de vie à ses trois enfants qu'elle surveille

comme du lait sur le feu. En plus des dispositions matérielles et physiques qui consistent à les abreuver de substances fortement magiques, à les embaumer les soirs de puissants parfums et pommades, à leur porter bagues aux doigts ou encore des amulettes aux reins, Maman Myriam excelle également dans les préparations spirituelles et le blindage de toute sorte. Floribert vivait avec une véritable garde malade, mieux une infirmière qui infligeait à leurs enfants des traitements résultant des ordonnances qu'elle recevait fréquemment des occultistes et autres charlatans à la renommée internationale. Lorsque besoin il y a et à l'orée des dates importantes comme les examens de fins d'année, l'entrée dans une nouvelle année, les débuts des travaux de construction ou encore quand Floribert partait en stage, en voyage ou effectuait des missions pour le compte de son entreprise, Myriam était toujours là, avec plusieurs gadgets mystiques qu'elle rapportait à la maison pour les besoins de la cause. Elle écume les marchés comme celui des fétiches de Bè, celui d'Agoè Assiyéyé, à la recherche de la volaille aux plumes rares, des fils et autres aiguilles aux essences mystiques. Elle savait retrouver des parties de corps de reptiles et autres animaux spécifiques que sont les caméléons, les oiseaux, les crânes et autres

peaux. A force de trop fréquenter les charlatans et autres maîtres spirituels, Myriam était devenue elle-même une conseillère et bien souvent une consultante. Quand elle ne servait pas d'intermédiaire, elle était capable dès que vous lui soumettez votre problème de vous guider sur des pistes certaines et très souvent les visions des charlatans pouvaient difficilement contredire ce qu'elle vous disait. Quand parfois, Floribert, chrétien de naissance se plaignait des incessants va et vient de sa femme, elle lui rétorquait que si elle ne fréquentait pas autant ces « sauveurs de l'humanité contre elle-même » il y a longtemps qu'il ne serait pas de ce monde. Elle dépensait sans compter et expliquait à qui veut l'entendre que le peu qu'elle avait, elle le devait à ces grands hommes qui l'ont vu naître et grandir. Maman Myriam était musulmane d'origine mais se comportait beaucoup plus en animiste. Elle citait ses parents en exemple et relatait dans ce sens des histoires les plus rocambolesques sur les prouesses et les épopées de ces hommes et femmes qui pouvaient selon elle redéfinir le destin des hommes. Myriam raconte devant ses deux filles comment successivement à leur naissance elle a risqué de perdre sa vie et les leur. Comment des grossesses de neuf mois se sont successivement rallongées jusqu'à dix mois. Maman Myriam a semblé prouver

l'efficacité de ses marabouts en donnant l'exemple de son benjamin qui selon elle était arrivé à l'heure pile ceci grâce aux bénédictions, aux prières, bref au travail de ces marabouts, ceux du Togo, du Bénin et tous ces autres venus du Mali, du Sénégal et du Niger. Les quelques rares fois où la femme de Floribert s'exprimait sans tabou sur ses fréquentations occultes, c'est qu'elle s'est assurée auparavant que Dendjima, sa voisine la veuve n'était pas dans les parages. Dans cette maisonnée qu'elle habitait avec son mari et où, elle a fait ses deux derniers enfants, Myriam avait ciblé une ou deux sorcières, des femmes dont il fallait se méfier. Habituellement, elle-même n'avait pas peur, mais elle craignait beaucoup plus pour ses enfants malgré les blindages mystiques et spirituels dont elle les entourait depuis quelques années déjà. Pour prouver à son auditoire que cette maison était également minée, elle rappela cet exemple qu'elle aime souvent donner. Un jeune étudiant qui habitait la maison dès leur arrivée. L'étoile de cet étudiant a été pratiquement éteinte par une autre femme locataire qui a dû déménager quand cette affaire a connu des complications avant qu'elle n'intervienne personnellement pour évacuer le pauvre étudiant au domicile de l'un de ses charlatans. Elle rappelait au passage la complicité passive de sa voisine Dendjima dans cette affaire de sorcellerie sur



l'étudiant quand celle-ci fit son entrée dans la cour. Il y a longtemps qu'elle écoutait dehors sachant pertinemment que la femme de Floribert arriverait à la mêler dans ces histoires à dormir debout. Ce n'était pas la première fois et cette fois, Dendjima ne voulait plus attendre la fin de l'histoire. Il fallait interrompre cette paranoïaque dans ses délires et rappeler à l'assistance que la visiteuses des charlatans n'était pas forcément la plus protégée et le plus heureuse. Dendjima décida sur le champ de remettre cette entremetteuse qui participait aux côtés des charlatans à escroquer ses voisins. Elle-même avait été une fois victime de Maman Myriam qui l'a forcée pratiquement à visiter un charlatan alors qu'elle avait mal au pied. ■

La suite dans le N°53 de  
Le Libéral  
Le Briscard

### Civisme

## Il n'est pas nécessaire de boire comme un trou pour être en fête

La fête est synonyme de ripaille et de lbombance. L'alcool consommée modérément débride et crée une atmosphère d'euphorie et de convivialité. C'est ce petit quelque chose qui donne un éclat particulier lors des périodes festives. Malheureusement certains pensent que les jours de fêtes il faut établir des records de consommation d'alcool pour prouver je ne sais quoi à je ne sais qui. Ils finissent dans la plupart des cas, pour les plus chanceux par se réveiller le lendemain avec une gueule de bois et une forte migraine les autres, les moins chanceux, tombent dans des comas éthyliques et se réveillent à l'hôpital quelques jours après les fêtes. Plus grave les accidents de la route. Alcool et volant ne font pas bon ménage. Après avoir pris une quantité considérable d'alcool, l'on perd progressivement sa lucidité c'est-à-dire qu'en

termes techniques, le temps de réaction est plus long que la normale. L'euphorie que l'alcool engendre fait que la personne ivre perd le sens de la réalité, elle se trouve dans les vapes. C'est cela qui entraîne des accidents par excès de vitesse et autres. Sans oublier que la consommation régulière d'alcool crée une certaine dépendance qui amène progressivement l'individu à devenir alcoolique. Et à plus ou moins long terme cet individu sera sujet à des maladies comme la cirrhose du foie de problèmes cardiovasculaires et autres.

Comme un homme prévenu en vaut deux nous souhaitons d'ores et déjà à tous et particulièrement à nos fidèles lecteurs une bonne de saint sylvestre. ■

Wilfried Ted

## Eau et assainissement Bientôt de nouveaux points d'eau dans la région des plateaux

Durant la première quinzaine de janvier, le Ministère de l'eau et de l'hydraulique villageoise va procéder à la remise de huit ouvrages d'alimentation en eau potable dans la région des plateaux. Cette dotation se situe dans le cadre du projet de réhabilitation et de création de nouveaux points d'eau dans la

région.

Le coût du projet est estimé à 5,815 milliards de fcfa. Il est financé par l'Agence française de développement. Les localités bénéficiaires sont : Datcha, Gléi, Asrama, Kpélé, Wahala, Gbadjahé, Soligbé et Kpekplene toutes situées dans la région des plateaux. ■

## Noël sanglant au Nigéria

## Le pays paye-t-il pour le non respect de la règle non-écrite de l'alternance Nord-Sud au pouvoir?

La secte Boko Haram a fait parler d'elle encore une fois en s'invitant de façon macabre aux festivités de la naissance de l'enfant Jésus au Nigéria contribuant à rompre pour une fois avec l'esprit de paix et de quiétude qui a toujours caractérisé l'évènement. Quelques mois seulement après avoir ciblé à la bombe le QG de la police à Abuja et récemment en septembre après avoir fait plus de 23 morts dans une attaque contre le siège des Nations Unies dans la même ville, c'est aux symboles de la religion chrétienne qu'ils s'attaquent. L'ironie de la date et des lieux choisie par ces fous d'Allah pour commettre leurs forfaits, un 25 décembre et dans les églises résume à elle seule le degré de haine, l'intolérance religieuse exacerbée qui forment la trame du combat des membres de

cette secte : combattre et contenir la foi et à terme, l'instauration dans la partie septentrionale du Nigéria d'un Etat purement islamiste régi par la charia. Une logique qui n'est sans rappeler le djihadisme taliban en Afghanistan. La revendication ne date pas d'aujourd'hui ; le géant de l'Afrique a été toujours depuis son indépendance le théâtre d'affrontements identitaires mais la tournure terroriste inquiète car elle menace plus que jamais l'unité de ce vaste Etat entretenu grâce à un système judiciaire d'alternance pour la Présidence entre les leaders musulmans du Nord et les politiciens catholiques du Sud. Un système qui a aussi l'avantage de maintenir un certain équilibre social entre un sud riche en ressources pétrolières et un Nord très

pauvre.

C'est justement cette raison que retiennent certains analystes pour expliquer cette escalade de la violence.

Selon eux, ces criminels bénéficient du soutien d'une partie de la classe politique nigériane dont certains dignitaires ont encore du mal à digérer l'installation du chrétien et sudiste Goodluck Jonathan comme président après la mort de Umaru Yar'Adua. Le non-respect de la fameuse règle ethnico-régionaliste non-écrite qui a instauré dans ce pays une gestion tournante du pouvoir d'Etat, est restée en travers de la gorge des partisans de ce dernier.

Ceux-ci avaient en effet exigé qu'un des leurs conduisît le mandat du défunt président à terme avant de passer le témoin à leurs frères du Sud. L'option

constitutionnelle a finalement été préférée, ce qui a permis à l'actuel chef de l'Etat, alors vice-président, d'accéder au pouvoir. Les aspirants malheureux ont ainsi décidé de lui rendre la tâche corsée et sont apparemment même résolus à déstabiliser son gouvernement. Ce mouvement terroriste est à combattre très tôt avant qu'il n'étende ses tentacules et il faut surtout craindre des intelligences avec les Shebabs de Somalie et Al-Qaïda au Maghreb islamique (AQMI) au Sahel et surtout Al-Qaïda dans une recherche de franchise depuis la disparition d'Oussama Ben Laden afin d'éviter des situations comparables à Afghanistan ou au Pakistan.

Mais pour le moment la lutte menée par le Gouvernement fédéral nigérien ne donne pas les résultats escomptés malgré la

main lourde des militaires. C'est tout le grand mal du terroriste : vous ne pouvez déterminer avec exactitude l'ennemi, ni prévoir où et quand il va frapper entraînant dans une peur de tous les instants.

Vous pouvez bien brûler les têtes de l'hydre mais elles vont se régénérer et se multiplier. Une opération militaire avait permis de mettre la main sur le fondateur de cette nébuleuse qui a trouvé la mort, mais l'organisation n'a pas été affaiblie.

C'est le lieu de lancer un appel aux pays occidentaux qui sont aussi dans le viseur afin qu'ils apportent leur expertise au gouvernement nigérien dans la lutte contre ce fléau. ■

Magloire A

## Démocratisation en Afrique

## L'Alliance prime le NDI



Dahuku Péré et le Dr Badié Hima

Pour récompenser les efforts en matière de démocratisation en Afrique en général et au Togo en particulier, l'Alliance Démocratique pour la Patrie a décidé d'offrir des prix aux acteurs qui auraient bien œuvré pour la démocratie. L'apothéose de la première édition de ce projet s'est déroulée hier mardi 27 décembre 2011 à l'hôtel de l'Aéroport à Lomé. Cette cérémonie a récompensé le National Democratic Institute (NDI) pour ses efforts en matière de la démocratisation au Togo et en Afrique. Cette cérémonie qui est à sa première édition verra d'autres éditions mais il reste à déterminer la périodicité. Pour le président de l'Alliance, M. Dahuku PERE ce prix vise à honorer le NDI pour ses actions visant l'enracinement de la démocratie. « Nous avons voulu honorer NDI pour les actions que NDI mène ou a menées au Togo, en Afrique et dans le monde. C'est pour encourager ces

actions, que nous y faisons attention, pour dire que c'est des actions qui nous emballent et nous avons réellement envie de suivre et d'entraîner notre pays, nos populations, notre peuple dans cette direction là qui est celle de la démocratie universelle », a confié le Président de l'Alliance, Maurice Dahuku Péré. Du côté du récipiendaire, la satisfaction est totale et cela témoigne du travail abattu à travers le monde en matière de démocratisation. « Je suis particulièrement ému de recevoir ce prix au nom de l'ensemble des équipes de NDI du Togo et également la forte équipe à Washington qui travaille chaque jour et chaque heure avec nous pour nous aider à mettre en œuvre nos programmes. Je remercie le parti l'Alliance pour ce témoignage qui honore le NDI et son équipe internationale », a dit ému Docteur Badié Hima, Directeur résident de NDI. Il faut rappeler que le NDI est présent dans soixante quinze pays à travers le monde et vise à renforcer les processus démocratiques. Il s'intéresse aux institutions et aux citoyens, en apportant des appuis aux acteurs nationaux, aux organisations de la société civile, aux groupements féminins, aux partis politiques, aux jeunes et aux médias. Cet intérêt passe par des sensibilisations et des campagnes. ■

Magloire A.

## Noël 2011

## ASO n'a pas été du reste



Les orphelins bénéficiaires

« Noël pour tous » c'est autour de ce concept que l'Association Sauvons l'Orphelin (ASO) a comblé plusieurs enfants démunis le 24 décembre dernier à la Place des fêtes Ceefora à Agoè Assiyéy. La fête de Noël étant considérée comme celle des enfants, il est important de pouvoir rendre heureux les enfants en ce jour béni, surtout que tous n'ont pas la possibilité de pouvoir célébrer cette journée de la nativité du Christ comme il le faut. L'une des raisons qui sous-tend l'organisation de cette journée récréative pour les enfants démunis est la volonté manifeste et la détermination de l'Association Sauvons l'Orphelin de rendre ceux-ci heureux au moins pour cette journée en leur offrant des cadeaux. Des cadeaux qui, leur permettront de sortir de ce sentiment d'abandon et de se sentir entourer et aimer. « D'abord Noël c'est la fête des enfants et vous n'êtes pas sans savoir qu'il y a certains enfants au cours de cette période qui n'ont pas droit à cette fête. C'est la raison pour laquelle l'Association Sauvons l'Orphelin, dont l'objectif premier est l'épanouissement

des enfants démunis, a pensé à ces enfants ne serait ce que pour leur distribuer des cadeaux, des jouets pour agrémenter leur fête de Noël et surtout de nouvel an. L'objectif même c'est de rassembler les enfants et de leur offrir des cadeaux », a laissé entendre le responsable de cette association Laurent Dagadou, entre deux remises de cadeaux. Près d'une centaine d'enfants ont fait le déplacement du lieu.

Tous les enfants et parents rencontrés après ce don se sont dits très satisfaits et souhaitent que cela se reproduise l'année prochaine et pourquoi pas tous les ans. Pour cela, ASO pense déjà que la prochaine et deuxième édition sera mieux par rapport à cette première : « Nous espérons que l'année prochaine nous aurons la force nécessaire, les partenaires nécessaires et les bonnes volontés nécessaires pour pouvoir faire ce qu'on n'a pas pu faire cette année », conclut Laurent Dagadou. Le rendez-vous est donc pris pour l'année prochaine pour plus de cadeaux et de bonheur pour les enfants.

Magloire A.



# TOGO TELECOM

Jusqu'au 25 Janvier 2012

## GRANDE CAMPAGNE DE RÉACTIVATION GRATUITE

### • Cartes SIM illico désactivées

Réactivation par rechargement d'une carte illico  
d'un **montant minimum de 1000 F CFA**



### • Comptes HELIM Fixes désactivés

Réactivation dès le **renouvellement**  
**du forfait Internet**



Pour en savoir plus, rendez-vous dans nos Espaces Telecom.

**Service client : 112**  
**Dérangement : 119**

#### ESPACES TELECOM À LOMÉ

Ex Direction Générale  
Avenue Nicolas GRUNTZKY,  
ancien siège  
Tél : (228) 22 21 47 14

Espace HELIM  
Ancien immeuble S3G  
Tél : (228) 22 20 32 06

Espace Telecom AGOE NYIVE  
Juste après la Brasserie BB  
Tél : (228) 22 50 82 01

Espace Telecom ADIDOGOME  
Face Église d'Adidogomé  
Tél : (228) 22 50 83 01

Espace Telecom ADOBOU-KOME  
Face mosquée de l'ex Zongo  
Tél : (228) 22 23 16 67

Espace Telecom ANANI SANTOS  
Carrefour Fréau Jardin  
Tél : (228) 22 23 16 91

Espace Telecom ASSIVITO  
Espace HELIM, ancien immeuble S3G  
Tél : (228) 22 20 74 00

Espace Telecom PORT  
Près du Rond-Point du PAL  
Tél : (228) 22 27 46 03

#### ESPACES TELECOM À L'INTÉRIEUR

Espace Telecom TSEVIE  
Près du grand marché de NDANYI  
Tél : (228) 23 30 00 01

Espace Telecom ANEHO  
Dans le bâtiment de l'UTB  
Tél : (228) 23 31 07 24

Espace Telecom KPALIME  
Près de la Préfecture  
Tél : (228) 24 41 00 50

Espace Telecom ATAKPAME  
Face à la station TOTAL  
Tél : (228) 24 40 02 39

Espace Telecom SOKODE  
Face au marché - Après CNSS  
Tél : (228) 25 50 01 21

Espace Telecom KARA  
Près du stade Municipal  
Tél : (228) 26 60 00 60

Espace Telecom DAPAONG  
Face au commissariat  
Tél : (228) 27 70 83 00

**TOGO TELECOM, La Référence**

[www.togotelecom.tg](http://www.togotelecom.tg)

# Bienvenue au GOLDEN CLUB

*Déployez vos ailes,  
vos privilèges  
s'envolent aussitôt  
avec vous.*



*Elle vous étonnera. Et puisqu'elle ne  
vous refusera rien, vous pourrez l'utiliser  
au gré de vos désirs avec un maximum de  
satisfaction et zéro tracas.*

*La carte visa Gold est unique dans la  
sous-région et réservée à nos VIP.*

**Union Togolaise de Banque**  
VOTRE SATISFACTION FAIT NOTRE REPUTATION

Contactez Mr Basile LAWSON-LARTEGO  
90.22.16.30 // 23.36.09.08 // 22.23.45.56